

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	51 (1922)
Heft:	6
Rubrik:	III ^e congrès international de l'enseignement ménager, Paris

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

chevaliers, venant du château d'Everdes dont les ruines mystérieuses gisent aujourd'hui sous la racine des sapins.

Ces seigneurs vont fonder une abbaye de Prémontrés entre Sorens et Vuippens. C'est en 1136.

Les fondateurs sont les trois frères Gui, Anselme et Borcard, de la famille d'Everdes. Ils donnent à la nouvelle abbaye leur propriété de Marsens, avec les terres comprises entre les deux Jérignoz. Toute la noblesse du voisinage concourut à la dotation du nouveau monastère. Deux des fondateurs quittèrent la vie bruyante et mondaine des châteaux pour s'ensevelir dans le silence de l'abbaye d'Humilimont, sous le manteau blanc des Prémontrés.

Ce monastère devait exister jusqu'à l'arrivée du Père Canisius à Fribourg. Les biens des Prémontrés furent donnés, en 1580, aux Jésuites, et servirent à doter le Collège Saint-Michel.

La vaste plaine qui s'étend de Bulle à Avry vit affluer déjà sous les Romains une population nombreuse. En 856, il existait déjà une paroisse à Bulle, une autre à Vuippens, une chapelle à Echarlens ; un peu plus tard, chaque village avait son seigneur. Leurs noms remplissent nos vieilles chroniques locales du bruit de leurs querelles. Ils relevèrent tous du comte de Gruyères et, pendant un certain temps, de la Maison de Savoie.

Le château d'Everdes disparaît en 1349, en même temps que la petite ville fortifiée de Vuippens. Ils furent incendiés par les Fribourgeois et leurs alliés. Ce fut le châtiment d'un crime commis par Otton d'Everdes, qui avait dépouillé de ses bijoux la femme de l'avoyer de Fribourg, Jean de Maggenberg, alors qu'elle revenait de Lutry où elle avait assisté à une noce.

Ce qui reste debout de ces temps reculés, c'est d'abord la famille d'Everdes que l'on retrouve, aujourd'hui, assure-t-on, dans le canton de Berne, et l'une des maisons de l'ancien Vuippens. Cette maison qui a échappé à l'incendie de 1349 est très ancienne. Elle fut la résidence de Rodolphe de Vuippens, l'un des plus illustres héros des guerres de Bourgogne.

Mais ne nous abandonnons pas plus longtemps aux mélancoliques émotions des siècles écoulés. Quittons notre pittoresque observatoire de Biffé, qui domine la plaine, et reprenons notre course vers la Berra. Je traverse quelques forêts, puis les pâturages d'Allières ; j'arrive bientôt près du chalet de la Montagnettaz ; enfin, j'escalade le sommet conique de la Berra marqué par un signal.

Ici, reposons-nous.

(*A suivre.*)

III^{me} Congrès international de l'Enseignement ménager, Paris

On ne saurait rien reconstituer de durable sans la famille et le foyer qui l'abrite. La préparation rationnelle de la jeune fille à sa future tâche de ménagère et de mère de famille est l'un des buts les plus urgents à poursuivre. On se souvient du grand succès des congrès internationaux de l'Enseignement ménager qui eurent lieu à Fribourg en 1908 et à Gand en 1913. L'Office international de l'Enseignement ménager, dont le siège est à Fribourg, a pris l'initiative de l'organisation d'un III^{me} Congrès international, à Paris, 65, rue de Varenne, du 16 au 22 avril prochain. Ce Congrès sera complété par une exposition « vivante » comprenant de nombreuses démonstrations pratiques. L'Office international de l'Enseignement ménager, à Fribourg (Suisse), enverra tous renseignements désirables et reçoit encore des adhésions.